

Afficher ce courriel dans le [le navigateur](#).



No 11
Mars 2023

**Unis contre les infections dans les
structures de soins**
Newsletter Stratégie NOSO



PPS 2022 et développements dans les établissements médico-sociaux (EMS)

Dans ce numéro :

[Évaluation intermédiaire de la stratégie NOSO](#)

[Deuxième enquête nationale de prévalence ponctuelle 2022](#)

[Groupe d'experts pour les infections dans les homes et les EMS](#)

[Projet OSKAR : prévention des infections dans les EMS](#)

[Atelier des parties prenantes NOSO](#)

Chère lectrice, cher lecteur,

Les résultats de la deuxième enquête nationale de prévalence ponctuelle (PPS) ont été publiés récemment et sont globalement positifs. Malgré la pandémie de Covid-19, le taux d'infections en milieu hospitalier n'a pas augmenté depuis la dernière enquête PPS réalisée il y a cinq ans.

L'évaluation intermédiaire effectuée l'année dernière n'a pas permis de déterminer à quel point les mesures de la stratégie NOSO y ont contribué.

Elle confirme toutefois que ses mesures sont appropriées d'un point de vue scientifique.

Par ailleurs, elle relève des lacunes au sein des homes et des EMS, dans lesquels peu de mesures concrètes ont été mises en œuvre jusqu'ici. Le contexte très hétérogène des EMS, par rapport aux hôpitaux, constitue un défi de taille. Il est donc d'autant plus réjouissant que deux projets aient pris forme dans ce domaine en 2022, tout en espérant que la dynamique reste forte dans les EMS.

Votre équipe NOSO

Résultats de l'évaluation intermédiaire de la stratégie NOSO

Le premier rapport d'évaluation de la stratégie NOSO relève que celle-ci a permis de poursuivre et de développer des activités de surveillance, de prévention et de lutte contre les infections associées aux soins (IAS) déjà existantes. Les spécialistes estiment que la stratégie NOSO a amélioré la qualité du monitoring et la disponibilité des données, et que les exigences structurelles minimales pour les hôpitaux de soins aigus ont permis d'établir une base de référence essentielle.

L'impact de la stratégie est moins clair en ce qui concerne d'autres développements. Ainsi, le soutien affiché par de nombreuses directions d'hôpitaux pour des directives et des instructions relatives à la prévention des IAS ou des audits internes sur l'hygiène hospitalière a augmenté. La pandémie de Covid-19 pourrait toutefois aussi avoir eu un effet bénéfique en accroissant la prise de conscience par rapport à la prévention et au contrôle des infections, ce également au sein des offices cantonaux.

L'évaluation intermédiaire formule neuf recommandations aux niveaux opérationnel et stratégique ainsi que concernant la mise en œuvre du projet et de son organisation. Elles seront prises en compte dans la poursuite de la mise en application de la stratégie NOSO.

[Vers le rapport d'évaluation](#)

Deuxième enquête nationale de prévalence ponctuelle (PPS) 2022

Après plusieurs enquêtes intermédiaires de moindre envergure réalisées ces trois dernières années, Swissnoso a effectué entre avril et juin 2022 la deuxième enquête nationale de prévalence ponctuelle (PPS), à laquelle ont participé 108 établissements, ce qui représente 80 % des lits de soins aigus en Suisse.

Sur près de 14'000 patientes et patients examiné-e-s, 5,9 % ont contracté une infection nosocomiale. Ce taux demeure inchangé par rapport à la dernière enquête PPS de 2017. L'utilisation d'antimicrobiens a légèrement augmenté.

Les infections postopératoires des plaies chirurgicales (29% des infections nosocomiales) sont les plus fréquentes, suivies des infections urinaires (16,3%), des infections des voies respiratoires inférieures (15,8%) et des infections du sang (8,9%). Ces proportions correspondent aux résultats d'autres enquêtes. Comme en 2017, environ un tiers des personnes hospitalisées ont reçu des antibiotiques, le plus souvent des pénicillines ou des céphalosporines.

Dans une autre partie de l'enquête consacrée aux activités de lutte et de prévention des infections en référence à la liste de contrôle de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), les hôpitaux suisses obtiennent des résultats réjouissants. Ils ont atteint un niveau avancé sur l'échelle de l'OMS.

Ils peuvent toutefois encore s'améliorer en ce qui concerne la formation continue du personnel, les audits des processus de prévention au quotidien et, surtout, la réalisation de projets ciblés de prévention des infections. À cet égard, il n'y a pas de différence marquée entre les petits, les moyens et les grands hôpitaux.

Ces résultats fournissent de précieuses indications concernant les domaines dans lesquels le soutien aux hôpitaux doit se concentrer dans le cadre de la stratégie NOSO.

[Vers les résultats](#)

Groupe d'experts pour les infections dans les

homes et les EMS

En novembre 2022, le coup d'envoi a été donné à un groupe d'experts national dédié à l'élaboration de manière transdisciplinaire des recommandations sur la prévention et le contrôle des infections dans les homes et les établissements médico-sociaux (EMS). Cet organe regroupe des spécialistes en prévention des infections, des médecins travaillant dans les établissements susmentionnés, des infectiologues ainsi que des personnes représentant les directions de homes et d'EMS, le personnel de soins et d'accompagnement, les associations professionnelles concernées, la Confédération et les cantons. Ainsi, un premier pas a été franchi dans la mise en place d'une gestion globale des infections dans les homes et les EMS.

Santé publique Suisse est responsable de la coordination du groupe d'experts, et l'OFSP soutien le projet. La première recommandation du groupe d'experts sera consacrée aux virus respiratoires.

[Plus d'informations](#)

Projet OSKAR : prévention des infections dans les EMS

En été 2022, l'Hôpital cantonal de Saint-Gall a lancé le projet OSKAR (*Ostschweizer Kompetenznetz Infektionsprävention in Alters- und Pflegeheimen*) dans le but de développer un faisceau de mesures pour prévenir de manière adéquate les infections respiratoires dans les établissements de long séjour. Les autres objectifs du projet sont : le monitoring de ce type d'infections, le développement de directives uniformes et d'un programme de formation ainsi que la création d'un réseau de responsables concernant la prévention et la lutte contre les IAS dans les homes et les EMS.

L'OFSP soutient financièrement le projet, qui réunit différents acteurs dans le cadre d'une collaboration interdisciplinaire. Les connaissances acquises seront intégrées dans un manuel qui pourra servir de guide à d'autres homes et EMS pour prévenir systématiquement les IAS. Par ailleurs, le projet fournira de précieuses indications pour la réalisation d'une enquête nationale de prévalence ponctuelle dans les homes et les EMS.

[Plus d'informations \(en allemand\)](#)

Atelier des parties prenantes NOSO

Un atelier d'une journée entière réunissant les parties prenantes de la stratégie NOSO aura lieu à l'OFSP le 8 septembre 2023. Il permettra d'échanger sur des sujets actuels et de s'impliquer à nouveau activement dans la poursuite de la mise en œuvre après la longue période de pandémie.

Si cet atelier vous intéresse, vous pouvez vous annoncer en écrivant à l'adresse noso@bag.admin.ch.

Informations complémentaires

[Twitter](#) [YouTube](#) www.bag.admin.ch

Compte Newsletter

[Se désinscrire de la newsletter](#) [Modifier votre profil](#)

Office fédéral de la santé publique OFSP

[Informations juridiques](#)